

きこえ・ことば

2022年2月
小学部自立活動担当

いつも発音の宿題をチェックしたり、お子さまと取り組んだりしていただき、ありがとうございます。また、冬休みには、母音の練習やお菓子を使った口のトレーニングにご協力いただき、感謝しています。3学期も残りわずかですが、どうぞよろしくお願いいたします。

冬は空気電池の置き場所に注意！

前回のおたよりで、補聴器販売店を利用する際のお願いについて、書かせていただきました。その後は、みなさまのご理解とご協力により、スムーズに補聴器販売店の相談活動を進めることができいております。本当にありがとうございます。今後とも引き続き、どうぞよろしくお願いいたします。



立春が過ぎましたが、まだ寒い日が続きますね。ご家庭では、部屋を暖めるために、毎日エアコンをつけたり、ストーブをつけたりしていると思います。ここで1つ注意が必要ことがあります。補聴器の空気電池は、乾燥させると、電池の消耗が早くなってしまいます。補聴器メーカーが販売している乾燥ケースには、上の写真のように、蓋の所に電池を入れておくところがありますね。ぜひ今一度補聴器の電池の置き場所をチェックしてみましょう。エアコンの温風が当たりやすい所やストーブの近く等、より乾燥しやすい所に、置いてあるということはありませんか。

もうすぐ「耳の日」です

3月3日は「耳の日」ですね。耳の形が数字の「3」に似ていることや、「3」を「み」と読むこともできるから、などの理由があります。また、3月3日は電話機を発明した、グラハム・ベルの誕生日でもあるのです。2007年には、WHO が「国際耳の日」と決めました。この日は世界的に耳を大切にしている日になっているのです。いつも休みなく働いてくれている耳を大切にしたいですね。



チューブの交換をしています

2学期の終わりから3学期のはじめにかけて、補聴器や人工内耳のプロセッサのチューブを交換してほしいという依頼を複数受けました。交換を依頼しに来た子どもたちのチューブを触ってみると、コチコチに固くなっていました。チューブは劣化すると固くなります。その結果、フックから外れてしまうのです。固くなってきたら、交換時です。夜、寝る前に補聴器や人工内耳のプロセッサを外すときなどに、ご家庭でチェックしてみてください。発音指導室で交換できます。

「お菓子を^{くち}使った口トレ」へのご協力ありがとうございました！



冬休みに、「おととと」の形当てゲームの宿題を出しました。宿題プリントからは、ご家庭で楽しく取り組んでくださったことがよくわかりました。ありがとうございます。高学年の児童に、面白エピソードを募集したところ、書いてきてくれた児童が何人かいましたので、ここで紹介します。

- ・ゲーム中に、どれにもものっていない形のものがでてきて、こんらんした。
- ・3つ選んだもの以外を口に入れられましたが、わかりました。
- ・ズーっと舌でなめていたら、おとととがこわれて、妹におこられた。
- ・見ないで口で形を当てるとするのは、頭のイメージができないから難しかったです。
- ・形のことで「イカだよ」「ちがうよ」と、もめあいになった。
- ・おもしろかった。他のおかしでも確認してみたい。考えた人はすごいね。
- ・姉がやったらドはまり。ずっと何の形かを考えていたら、おとととが溶けちゃった。
- ・何かわからないのがまじっていたから、つまみ食いしたら、弟も食べたふりをした。
- ・2回も当てられてうれしいけど、兄は怒りが大きかったです。
- ・ゲーム中に舌を少しかんだ。

お母さまや兄弟姉妹だけでなく、おじいさま・おばあさまも協力してくださったご家庭もありました。目を閉じて、舌だけで形を当てるという行為は、スリルがあって楽しいですね。形を当てるためには、舌でお菓子を回転させて、とがっているところがいくつあるかや、ひれはあるか、など形の特徴を舌だけで捉えなくてはなりません。明瞭な発音をめざすには、舌のやわらかさがとても大切です。これからも、今回のゲームなどを通して、楽しみながら舌をやわらかく動かせるようにしていきましょう。形当てゲームができそうな他のお菓子を見つけたら、ぜひ教えてください。

日づけ

一月一日 お正月 二月二日は みんなでこたつ
三月三日は ももの花 四月四日は さくらの花見
五月五日は こいのぼり 六月六日は わかばのこみち
七月七日は 天の川 八月八日は 夏休み
九月九日 虫のこえ 十月十日は ハイキング
十一月十一日 おちばひろい
十二月二十日は 早くこいこいお正月

左の詩は、光村図書¹の1年生の国語の教材文(一部省略)です。低学年の発音の時間に、日づけの読み方の確認と季節感を言葉で表す学習のために、活用しました。この詩を音読した後に、オリジナルの詩を作る課題を出しました。

子どもたちが作った詩を、毎回授業で紹介しています。